

2020年度 普連土学園中学校

入学試験問題

2020年2月1日実施

社 会

1日午前4科

- 1 . 問題に答える時間は30分です。
- 2 . 問題は、 ~ まであります。
- 3 . 答はすべて、「解答用紙」に記入しなさい。
- 4 . 「解答用紙」は中に1枚はさんであります。

問題は次のページから始まります。

1 次の文を読んで、あとの問いに答えなさい。

2010（平成22）年、日本の織物である結城^{ゆうきつむぎ}紬が、ユネスコの無形文化遺産の一つに加えられました。結城紬は、おもに[]県や栃木県に流れる[]川の支流である鬼怒川沿いの地域で生産される絹織物です。結城紬がユネスコに認められたのは、日本の伝統文化が高く評価されたからに他なりません。

絹は古くから高級な織物として大切にされてきました。それは人間が蚕^{かいこ}に[]の葉を与えて育て、その蚕が作る繭^{まゆ}から絹の糸を取り出すという大変手間のかかる作業があるからです。絹が最初に作られたのは中国とされています。中国でも絹は非常に価値の高いものであったため、お金と同じような扱いをされてきました。とくに、中国の北方や西方では中国産の絹と遊牧民の育てた[]が交換される貿易が長く続いていました。弥生時代には、日本にも絹を生産する技術が伝わったとされています。明治以降になると、絹は日本の主要な輸出品として本格的に生産されるようになりました。とくに、明治時代初期に[]県に官営工場として設立された富岡製糸場は大量の絹生産で日本の産業を支えたことで有名になり、その役割を終えた後でも2014年に世界遺産に指定されました。

しかし、科学技術の発展でレーヨンやナイロンなどの化学繊維が発明され大量生産されるようになると、日本の絹産業は衰退していきました。

問1 下線部の正式名称を次のA～Eの中から、正しいものを選び、記号で答えなさい。

- A．国際連合食糧農業機関
- B．世界保健機関
- C．国際労働機関
- D．国際連合教育科学文化機関
- E．国際通貨基金

問2 空らん[]と[]にあてはまる県名を漢字で正しく書きなさい。なお[]の県庁所在地は水戸市です。

問3 空らん にあてはまる河川のなまえを漢字で正しく答えなさい。

問4 空らん にあてはまる植物のなまえを書きなさい。

問5 空らん にあてはまる交易品のなまえを次のA～Eの中から、正しいものを選び、記号で答えなさい。

A . バラ B . 牛 C . 米 D . 小麦 E . 馬

2 次の文を読んで、あとの問いに答えなさい。

地球の気温は、過去100年間でおよそ0.78 上昇しました。それは人類が19世紀半ばに [] を開始してから、工業生産などの人類の活動が気候を大きく変えたことが主な原因とされています。このような現象を地球温暖化と呼び、人類はこの地球温暖化によってもたらされるさまざまな悪い影響にようやく気づくようになってきました。そのために、1997年に世界各国が集まって地球温暖化を防ぐために [] を決めました。これによって、早い時期から工業化に成功していた [] には、温室効果ガスの排出量を削減する目標が設定されました。しかし、 [] は工業化を進めている [] には削減義務を課しませんでした。そのため、アメリカ合衆国が [] の取り決めから離れることを発表するなど、各国の意見が対立しています。

2015年に国際連合が中心となって開かれた国際会議で、 [] 協定が結ばれました。この協定は、 [] をふくむすべての国々に温室効果ガスの排出量削減の努力を求めたことで、世界から注目されました。この協定の主な目標は次の二つの点が大きな特徴です。

- 1 . [] 前からの地球の気温上昇を 2 より十分に低く保つ。
 - 1.5 以下に抑える努力をすること。
- 2 . そのために、21世紀の後半に世界の温室効果ガス排出を実質ゼロにすること。

しかし、2016年にはアメリカ合衆国の [] 大統領が自国の経済の発展に不利になるとの理由で、 [] 協定から離れることを発表すると、世界各地から不満の声が出ました。これは世界の多くの人々が地球温暖化に強い関心を持っている証拠です。

地球温暖化を防ぐことは、人類の明るい未来を約束するものです。これからも世界の多くの人々がこの問題に関心を持ち続けることが望まれます。

問1 空らん にあてはまる語句を次のA～Eの中から、正しいものを選び、記号で答えなさい。

- A．産業革命 B．第一次世界大戦 C．フランス革命
D．アメリカ独立革命 E．明治維新

問2 空らん にあてはまる語句を漢字5字で正しく書きなさい。

問3 空らん にあてはまる語句を漢字3字で正しく書きなさい。

問4 空らん にあてはまる語句を漢字5字で正しく書きなさい。

問5 空らん にあてはまる語句を書きなさい。

問6 空らん にあてはまる人物のなまえを書きなさい。

3 2024年度に新しい紙幣^{しへい}を発行することが、2019年4月9日に発表されました。次のA～Gは、これまで紙幣の肖像画^{しやうぞうが}として採用された人物に関する説明です。よく読んで、あとの問いに答えなさい。

A 菅原道真

彼の意見により、遣唐使が停止されました。

B 二宮尊徳^{そんとく}

彼は、ききんが多発していた江戸時代の終わりごろに、農村の復興や財政の立て直しを行った人物です。

C 板垣退助

彼は薩摩や長州など特定の藩の出身者による政治を批判し、1874年に（あ）を提出しました。その後、1881年に政府が国会開設の詔^{みことのり}を出すと、（い）という政党を結成して 国会開設に備えました。

D 岩倉具視^{ともみ}

彼は、江戸時代のおわりから明治時代まで活躍した政治家です。1871年に、不平等条約の改正交渉のために伊藤博文らと一緒に欧米に渡りましたが、失敗に終わりました。また、彼らと一緒に、女子留学生も一緒に欧米に渡りました。

E 福沢諭吉

彼の著書『（う）』は、「天は人の上に人をつくらず、人の下に人をつくらず」という文言で有名です。この本は、人間の自主独立の精神と学問の必要性を説いており、多くの人に親しまれました。

F 新渡戸稲造^{にとべいなぞう}

彼は、内村鑑三らと一緒に札幌農学校在学中にキリスト教の洗礼を受けた人物です。また、国際連盟の事務局次長として活躍しました。

G 紫式部

彼女は、長編小説『(え)』を著し、光源氏を主人公とした貴族たちの恋愛と人生を描きました。また、一条天皇の妻である 彰子^{しやうし}に仕えました。彼女と対立していた(お)は、同じく一条天皇の妻である定子^{ていし}に仕え、『枕草子』を著しました。

問1 文中の空らん(あ)～(お)にあてはまる語句を答えなさい。

問2 下線部 について、遣唐使として最初に派遣された人物を、次のア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

ア．小野妹子 イ．犬上御田鍬 ウ．阿倍仲麻呂 エ．鑑真

問3 下線部 の頃に起きたききんに天保のききんがあります。このききんによる食料不足がきっかけで、もと大阪町奉行所の役人が起こした事件を何といいますか。

問4 下線部 について、最初の衆議院議員総選挙のとき、有権者は全人口の約1.1%でした。最初の衆議院議員総選挙における有権者の資格として正しいものを、次のア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

ア．直接国税を15円以上納める満30歳以上の男女
イ．直接国税を15円以上納める満25歳以上の男子
ウ．直接国税を10円以上納める満25歳以上の男女
エ．直接国税を10円以上納める満30歳以上の男子

問5 下線部 について、日本にとって不平等な点を2つ説明しなさい。

問6 下線部 のうち、女子教育に熱心に取り組んだ人物で、2024年度から5000円札の肖像画に採用される人物のなまえを、漢字で正しく答えなさい。

問7 下線部の人物は、日露戦争に反対したことで有名です。日露戦争に関する次の文章を読み、下の問いに答えなさい。

三国干渉によりロシアに対する不満が高まった日本は、1902年に（a）を結んでロシアとの戦争に備えました。1904年に日露戦争が始まり、激しい戦いの末に陸軍・海軍とも勝利をおさめました。両国ともこれ以上戦争を続けられなくなったためアメリカ合衆国の（b）大統領の仲立ちにより（c）条約を結びました。しかし、日本では、この平和条約に 反対する暴動が発生しました。

- (1) 空らん（a）～（c）に当てはまる語句を答えなさい。
- (2) 波線部 に関する説明として誤っているものを、次のア～エから1つ選び、記号で答えなさい。
- ア．日清戦争の後に起こったできごとである。
 - イ．ロシアがドイツとフランスを誘っておこなった。
 - ウ．干渉の内容は、日本が得た台湾を清に返すことである。
 - エ．日本は三国干渉の内容を受け入れた。
- (3) 波線部 の暴動の名前を答えなさい。

問8 下線部 に関する説明として誤っているものを、次のア～エから1つ選び、記号で答えなさい。

- ア．国際連盟が発足したきっかけは、1914年に起こった第一次世界大戦である。
- イ．日本は1920年に国際連盟に加盟した。
- ウ．アメリカ合衆国のウィルソン大統領の提案により国際連盟が発足した。
- エ．アメリカ合衆国は常任理事国として国際連盟に加盟した。

問9 下線部 の父は、「この世をば わが世とぞ思う 望月の
かけたることも なしと思えば」という和歌をよんだ人物です。

(1) この人物の名前を漢字で正しく答えなさい。

(2) (1) の人物の息子が、現在の京都府宇治市に建てた阿^あ弥^み陀^だ堂の名
前を何といいますか。

4 日本⁴の裁判制度について書かれた次の文章を読んで、あとの問いに答えなさい。

日本では、三審制が採用されています。三審制とは、裁判の判決に不服の時に、()の裁判所に訴えて、3回まで裁判を受けることの出来るしくみです。

裁判には、人と人との私的な争いを裁く a 裁判と、罪を犯した疑いのある人を裁く b 裁判とがあります。

a 裁判では、訴えた人を【ア】、訴えられた人を【イ】といい、裁判官は両方の主張をよく聴いて審理します。審理の後、裁判官は、民法などの法律に基づいて、【ア】と【イ】のどちらの主張が正しいかを決め、()を下します。裁判の当事者が()に従わない時、裁判所は強制的に()で決められたことを実行できます。これを()といいます。また、裁判の途中で【ア】と【イ】が争いをやめることもあります。これを()といいます。

b 事件では、【ウ】が【エ】を調べ、【エ】の容疑が固まると【オ】として裁判所に()します。反対に、証拠が不十分であるなど、罪を犯したと考えるのが難しい場合は()とします。

b 裁判では、被害者にかわって【ウ】が【ア】となります。裁判官は法律に基づいて b 事件を審理し、【オ】が有罪か無罪かを判断し、有罪の場合はア量刑を決めます。

裁判の迅速化や、国民に開かれた裁判を目指すための司法制度改革の**一環**として、2009年に**裁判員制度**が導入されました。この制度は、社会経験の豊かな一般市民が裁判官と共に裁判に携わることで一般常識にかなった判断がなされ、裁判に対する国民の関心が増し、裁判に対する社会の信頼がより得られることを期待して設けられました。裁判員制度によって、

b 事件の第一審では、国民の中から抽選で選ばれた6名の裁判員が、3名の裁判官とともに事件を審理するようになりました。

裁判員制度によって、司法に対する国民の関心は高まったと言えるでしょう。国民は、社会を構成する者としての役割を担うことになり、社会常識と大きく異なるような判決を防ぐことができ、裁判制度に対する人々の信頼が得られます。また、それまで難しそうだと考えられて、なかなか関

心を持たれなかった裁判への親近感がわきます。また、ふだんは違う仕事についている国民が裁判員になることによって、裁判の日数や時間が短縮され、それにもなって費用も少なくて済むようになります。さらに、国民が裁判に参加することで、裁判の判決に世論が反映されるとも言われています。

しかし、裁判員制度には、問題点も指摘されています。例えば、裁判員となる国民は、裁判の期間中仕事をすることが出来ません。裁判で人を裁くことに精神的負担を感じる人もいるでしょう。また、裁判員には、裁判終了後も、裁判の過程などを他の人に話してはいけないという義務も課されています。さらに、一般の国民は裁判官に比べてマスメディアの報道の内容によって事件を判断してしまう可能性が高くなると言われています。そのために、無実の人を有罪にしてしまう、いわゆるえん罪をひきおこす危険性も考えられます。

問1 文中の() ~ ()の空らんにあてはまる適切なことばを次から選び、番号で答えなさい。

1. 判決
2. 再審
3. 上級
4. 下級
5. 強制執行
6. 執行停止
7. 中和
8. 和解
9. 起訴
10. 不起訴

問2 文中の a 、 b の空らんにあてはまる適切なことばを、それぞれ漢字2字で書きなさい。

問3 文中の【 ア 】 ~ 【 オ 】の空らんにあてはまる適切なことばを次から選び、番号で答えなさい。

1. 被疑者
2. 被告
3. 被告人
4. 原告
5. 検察官
6. 警察官
7. 被害者

問4 文中の下線部ア量刑とは何ですか。

問5 文中の下線部について、裁判員は、裁判官とともに事件を審理し、多数決で、有罪か無罪か、および量刑を決めます。裁判員と裁判官の意見の重みについて、誤っているものを次の文から1つ選び、番号で答えなさい。

1. 有罪か無罪かを決めるときに、全裁判員が有罪、全裁判官が無罪という考えなら、有罪になる。
2. 有罪か無罪かを決めるときに、裁判員4名と裁判官1名が有罪という考えなら、有罪になる。
3. 有罪の場合の量刑に関する裁判員の意見は、裁判官の意見と同じ重みを持つ。

問6 本文を参考にして考えてください。あなたは裁判員になりたいですか。なりたいか、なりたくないか、のいずれかを選んで で囲んだ上、その理由を具体的に述べなさい。